

INICIATIVA DEL MOP CUESTA \$552 MILLONES

Pionero estudio de quebradas busca prevenir deslizamientos de tierra

Análisis se efectúa en Chiguayante.

Por primera vez en Chiguayante se realiza un levantamiento técnico de quebradas. La medida, a cargo del

Ministerio de Obras Públicas (MOP), busca prevenir emergencias y entregar soluciones definitivas tras los efectos

devastadores del invierno pasado. La iniciativa es catalogada como pionera en la región, liderado por

la Dirección de Obras Hidráulicas (DOH) del MOP, en coordinación con la Municipalidad. [CIUDAD PÁG.8](#)

FOTO: CLAUDIO CONCHA AVELLO



Tres investigadores UdeC se integran al Programa Ciencia de Frontera 2025–2027 de la Academia Chilena de Ciencias

[CIENCIA&SOCIEDAD PÁG.12](#)

Confirman que Plan de Fortalecimiento Industrial continúa pese a salida del Gore y CPC

[ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS. 13-14](#)

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.



Acereras encaran al sublíder y UdeC busca oxígeno en El Morro

Huachipato femenino enfrentará a un favorito, mientras que las universitarias necesitan ganar tras 7 fechas de sequía.

[DEPORTES PÁG.19](#)

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Posibilidad de parquímetro nocturno: opiniones contrapuestas entre dirigentes de barrios genera la medida

[CIUDAD PÁG.6](#)



Verba volant scripta manent



#FUETENCENCIA

La gira presidencial por Asia ha sumado varios hitos importantes. Los enfoques de Gobierno dan cuenta de la búsqueda de reforzar lazos comerciales entre Japón, China y Chile. El intercambio cultural también ha sido uno de sus puntos clave. A todo esto, la gira del Presidente Boric y sus acompañantes ha ido acompañada de reflexiones y de anuncios que realizan en sus respectivas cuentas de "X".

Presidencia de Chile @Presidencia_cl

El Presidente de la República, Gabriel Boric Font, encabezó el Foro Empresarial Chile-China 2025 durante su visita de trabajo en Beijing. En la instancia expusieron líderes empresariales de China y el Presidente de la Sociedad Nacional de Agricultura, Antonio Walker, quienes destacaron el trabajo realizado hasta la fecha y las oportunidades de crecimiento en intercambio comercial.

Ministerio de Agricultura de Chile

Fortalecemos la cooperación y el intercambio bilateral con China. Por eso en esta visita de trabajo, encabezada por el Presidente Gabriel Boric, avanzamos en nuevos acuerdos para los productos silvoagropecuarios chilenos, facilitando el comercio entre Chile y China, profundizando la relación estratégica entre ambos países.

Vocería de Gobierno de Chile @voceriagobierno

Ministra Aisén Etcheverry por visita de trabajo del Presidente Gabriel Boric a China y Japón: "Esta gira consolida vínculos para atraer inversión y seguir avanzando en desarrollo sostenible".

Gobierno de Chile @GobiernodeChile

Durante su visita oficial a Japón y la República Popular China, el Presidente Gabriel Boric ha encabezado importantes encuentros con empresarias y empresarios, que han permitido: Promover a Chile como un destino atractivo para la inversión extranjera. Fortalecer los vínculos económicos y comerciales entre países. Explorar nuevas oportunidades de cooperación.

ENFOQUE

La importancia de la compasión

Leyla Pérez Canales
Académica Facultad de Estudios
Teológicos y Filosofía UCSC



Las enseñanzas del Papa Francisco cobran hoy una relevancia sin precedentes. A tan solo dos semanas de su partida, se vuelve imprescindible detenernos a reflexionar sobre la profundidad de sus escritos.

No cabe duda de que la encíclica Laudato Si' será recordada como un texto de sabiduría notable. Este llamado al cuidado de la Casa Común nos alerta sobre modelos económicos que deprecian la Tierra y nos recuerda que el compromiso ecológico debe

Uno de los recuerdos más significativos de mi etapa escolar es la conmemoración del 21 de mayo, fecha en la que se rememoran los combates navales de Iquique y Punta Gruesa. Cada año, se realizaban actos solemnes en homenaje a los héroes de aquella jornada, mientras los profesores nos transmitían el profundo valor simbólico de Arturo Prat Chacón y de la tripulación de la corbeta Esmeralda.

Esta tradición no es fortuita. La figura de Prat comenzó a ser venerada desde fines del siglo XIX gracias a la labor de los maestros, quienes promovieron su vida y legado como ejemplo para las nuevas generaciones. En un país que necesitaba referentes morales, Prat encarnaba virtudes como el heroísmo, la rectitud y el compromiso con el prójimo. Así, surgieron los primeros desfiles improvisados en su honor, hasta que en 1915 se promulgó la Ley 2977, que estableció oficialmente el 21 de mayo como

el Día de las Glorias Navales. Desde entonces, esta fecha ha sido un símbolo nacional de memoria y gratitud hacia quienes entregaron su vida por Chile.

Arturo Prat y los marinos de la Esmeralda no solo forman parte de la historia naval, sino que se han instalado con fuerza en el alma de nuestra sociedad. Prat no fue un ser inalcanzable; era una persona común, como usted que lee esta columna. Marino y abogado, dedicaba parte de su tiempo libre a enseñar a obreros a leer y escribir, y participaba activamente en obras de beneficencia. Tenía apenas 31 años cuando fue abatido en la cubierta del Huáscar, alcanzando así la inmortalidad junto a sus compañeros que resistieron hasta el final.

De los 198 tripulantes de la Esmeralda, solo sobrevivieron 58. Muchos de los caídos no superaban los 16 años: adolescentes que, frente a un enemigo superior como el Huáscar —comandado

tener como base la dignidad humana. Se trata de ofrecer señales concretas de esperanza para construir un mundo más justo.

En esa misma línea, Fratelli Tutti se presenta como un signo de lucidez frente a los desafíos actuales. A través de una reinterpretación de la parábola del buen samaritano, el Papa nos invita a fomentar el diálogo, el respeto y la fraternidad.

En un mundo cada vez más interconectado, el uso de los medios digitales ha dado lugar a una forma de comunicación masiva sin precedentes. No obstante, este fenómeno, que a primera vista podría parecer inocuo, encierra un efecto paradójico: lejos de favorecer la comunión y el fortalecimiento de los lazos humanos, con frecuencia produce el efecto contrario, debilitando los vínculos y acentuando la desconexión interpersonal.

Pero ¿cómo cuidar al prójimo si no nos dejamos afectar por su sufrimiento? Cuando la interacción humana se diluye en dinámicas virtuales narcisistas, el dolor

ajeno se vuelve una imagen más entre tantas, sin movilizarlos al cuidado ni a la acción.

Retomando el legado del Papa Francisco, urge promover una cultura del encuentro, que reconozca la dignidad del otro y fomente relaciones humanas auténticas. Solo así podremos avanzar hacia sociedades más justas, solidarias y equitativas.

Sin una experiencia mínima de interacción humana —cuando el otro es cosificado y reducido a un mero objeto de consumo— resulta inviable construir sociedades auténticamente justas y equitativas. En este contexto, se vuelve urgente tomar conciencia de la necesidad de forjar vínculos genuinos, educar en la empatía y cultivar la compasión como una actitud humana fundamental. Esta disposición interior, presente desde tiempos remotos, ha sido esencial no solo para cuidar, proteger y brindar consuelo a los más afligidos, sino también para asegurar la cohesión social y la continuidad misma de la especie humana.

Héroes del Combate Naval de Iquique



Francisco Darmendrail Salvo
Periodista UdeC y Magíster en Historia
Económica y Empresarial

por Miguel Grau, el caballero de los mares—, decidieron luchar con valentía hasta las últimas consecuencias.

Este episodio no debe quedar sepultado en el olvido. No se trata de glorificar la guerra, sino de reconocer el espíritu de sacrificio, lealtad y coraje que aún resuena en nuestra identidad. La tripulación de la Esmeralda sigue viva en el corazón de Chile.

Diario Concepción

Fundado el 20 de mayo de 2008 en la provincia de Concepción

Directora: Tabita Moreno Becerra

Editor General: Jorge Enríquez Carrera

Gerente y Representante Legal: Carolina Rosales Durán

Dirección: Cochrane 1102, Concepción

Teléfonos: (41) 23 96 800

Correo: contacto@diarioconcepcion.cl

Web: www.diarioconcepcion.cl

X: DiarioConce

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

EDITORIAL

El orden en el centro de Concepción es un tema recurrente, se arrastra desde hace más de una década, pero sin embargo su importancia en el debate público no decae.

Es que es tan reiterativo y permanente este problema que siempre tiene capacidad para avanzar en novedades. En este sentido, ahora se conoció que en lo que va del año se han generado casi 100 citaciones ante el Juzgado de Policía Local con hechos relacionados al comercio ilegal.

El alcalde de Concepción, Héctor Muñoz, señaló que “hemos aumentado ya en 10 inspectores municipales, estamos en la etapa de la compra de un camión propio para seguridad pública, y la idea también es un plan de comunicación a los vecinos que no compren el comercio ilegal”.

El director de Seguridad Pública de la Municipalidad de Concepción, César Bobadilla, precisó que “el comercio ambulante está regulado principalmente por la Ley de Tránsito, en su artículo 160, que prohíbe ejercer el comercio ambulante en calzada, en bermas y comercio estacionado sin permiso municipal. Por lo tanto, esta ley otorga también las facultades y la obligación de fiscalizar el comercio ambulante a Carabineros, Inspectores Fiscales e Inspectores Municipales”. “En cuanto a los decomisos, entre abril y mayo, fue-

Comercio ilegal y orden en el espacio público



Dado al evidente problema que se ha transformado el comercio irregular en las calles de Concepción es necesario seguir con acciones como estas, de manera continua y de alta frecuencia.

ron alrededor de 8 toneladas, en su mayoría frutas y verduras, las que se destruyeron en el relleno sanitario. Asimismo, un pequeño porcentaje (lo no perecible) se envía al Juzgado de Policía Local para ver si lo devuelven posterior al pago de la multa”, detalló Bobadilla.

Los principales sectores intervenidos han sido calle Caupolicán, entre Los Carrera y Freire; Rengo, desde Maipú hasta Barros Arana; el Hospital Regional, Janequeo entre San Martín y Barros Arana; Roosevelt afuera del Hospital Traumatológico, según detalló Bobadilla.

Dado al evidente problema que se ha transformado el comercio irregular en las calles de Concepción es necesario seguir con acciones como estas, de manera continua y de alta frecuencia. Pues no se deben esperar fechas claves como 18 de septiembre y navidad para intensificar los trabajos, al contrario, debe existir una postura sólida y sostenida en el tiempo para que los efectos sean los requeridos: un orden en la distribución del espacio público en el centro de la ciudad.

CARTAS

Alergias en mascotas

Señora Directora:

Tal como nos ocurre a nosotros los humanos, las alergias afectan a nuestras mascotas durante todo el año y no solo en primavera. Por ese motivo es muy importante establecer un diagnóstico certero, que permita identificar una alergia común de otras patologías.

En el caso de los perros, también es frecuente atribuir erróneamente las alergias a diversas causas, y cuando se trata de afecciones a la piel, hay que prestar atención a la llamada “Dermatitis Atópica”, cuyo origen es alimentario.

Es fácilmente detectable cuando nuestro perro posee lesiones crónicas en su piel, que se auto infiere debido a una picazón persistente, producida por algún componente de su dieta, y no por alérgenos externos, que es lo más común que se podría concluir.

En ese sentido, es de gran relevancia hacer las consultas respectivas en el veterinario y de ser necesario, establecer dietas especiales que prioricen alimentos hipoalérgicos, como pueden ser el atún y el salmón, presentes en snacks saludables.

Esta dieta de exclusión es funda-

mental para realizar el seguimiento de la afección y confirmar si la picazón disminuye, o bien descartar para identificar otras posibles causas.

Las alergias no solo son un problema de la primavera, y en nuestras mascotas es importante prestar atención durante todo el año.

Axel Haleby
Médico Veterinario y Gerente Gral
Inaba Foods Chile

De quienes no se habla

Señora Directora:

Los resultados del censo no sólo muestran que el 9% de la población de Chile está conformada por migrantes, sino que confirman la feminización del flujo migratorio de los últimos años. El 52% de las personas migrantes son mujeres. El censo también ha reavivado el debate público sobre la fecundidad en el país, aunque esta discusión ignora la participación y las condiciones de las extranjeras en este aspecto.

Al mismo tiempo, la evidencia académica muestra que son las mujeres migrantes quienes sufren principalmente las narrativas de xenofobia y racismo que imperan en el país. En un estudio que acabamos de concluir, constatamos que

estas discriminaciones se acentúan en las mujeres venezolanas, haitianas, afrodescendientes y madres, y se reproducen a nivel institucional cuando ellas intentan acceder a apoyos y servicios públicos. Se trata de hechos graves, ya que los datos gubernamentales actuales, específicamente la Encuesta CASEN 2022 del Ministerio de Desarrollo Social y Familia, también indican que la tasa de pobreza multidimensional afecta con mayor intensidad a las mujeres extranjeras (15,9%) en comparación con el resto de grupos de la sociedad, es decir, su pobreza es mayor que la de las mujeres chilenas (8,3%), hombres migrantes (13,7%) y hombres chilenos (7,4%).

Entonces, nos encontramos frente a un escenario muy complejo: la agenda de género instalada en las políticas públicas ignora a estas mujeres como grupo de riesgo; siguen estando al margen de la oferta pública y son víctimas de narrativas criminalizantes y masculinizadas sobre la migración.

En Chile, la agenda de género debe visibilizar a este grupo de la población del que nadie habla y que los actores políticos no quieren ver.

Neida Colmenares
U.Central



Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a:

◆ contacto@diarioconcepcion.cl

◆ Cochrane 1102, Concepción

La correspondencia debe consignar claramente la identidad del remitente y su número de teléfono.

Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, deslindando ulterior responsabilidad.

La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

Aníbal Torres Durán
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

TRAS CERCA DE TRES HORAS DE DISCUSIÓN

Cuota de la merluza común será votada por separado por la Comisión Mixta del Congreso

En la reciente sesión los parlamentarios de la zona reiteraron sus quejas tras la entrega de datos errados por parte del Ejecutivo.

Por cerca de tres horas, la Comisión Mixta sesionó para continuar con la discusión de la Ley de Fraccionamiento Pesquero, instancia que ha estado marcada por la polémica de la entrega de datos errados por parte del subsecretario de Pesca, Julio Salas, algo que fue confirmado por el ministro de Economía, Nicolás Grau; sobre los porcentajes extracción de merluza común y que llevó a que se modificaran las cuotas.

La situación significó la reducción de la participación del sector industria al 48%, asignando el 52% al sector artesanal.

Vale considerar que la votación trajo consecuencias en la Región del Biobío, ya que la empresa pesquera Pacific Blu, con operaciones en la zona, anunció que cerrará sus actividades en enero de 2026.

En esa línea, para que se llevara a cabo una nueva votación sobre la cuota de extracción de la pesquería de la merluza común se necesitaba la unanimidad de los parlamentarios que son miembros de la citada Comisión. Aquello no ocurrió frente a la negativa de parlamentarios tanto del oficialismo, como de la oposición.

Tras no lograrse la unanimidad mencionada, el presidente (s) de la instancia, Fidel Espinoza, sometió a votación la idea de que el fraccionamiento de la pesca de merluza se revise y vote aparte en la comisión parlamentaria, separada de las 21 pesquerías ya aprobadas.

Con 6 votos a favor y 4 en contra, se aprobó lo propuesto por Espinoza, por lo tanto la pesquería de la merluza común será revisada por separado en las próximas semanas por la comisión.

El ministro de Economía, que fue parte de la sesión, se refirió a la decisión y afirmó que “en el caso de la merluza no hemos logrado el equilibrio que tenemos en las otras pesquerías, en que logramos mejorar de manera sustantiva el sector artesanal, pero sin poner en riesgo a la industria”.

Error de datos

En la sesión de este martes, el subsecretario Salas entregó las cifras por año de la cuota de pesca del recurso marítimo entre el sector industrial y artesanal, asumiendo y explicando, por primera vez, su error.

“La extracción efectiva que aparece en la plataforma de Ser-napesca muestra que el consumo



FOTO: CEDIDA

preliminar que está informado en el 2024 es del 93,2% -para el sector industrial-. Digo preliminar, porque es un dato que después se contrasta con Aduanas, el Servicio de Impuestos Internos, etcétera, para generar el Anuario Estadístico de Pesca”, sostuvo el subsecretario.

Al mismo tiempo, Salas reconoció que “lejos de haber mala fe en esta materia, esto y no le corresponde a otra autoridad asumir responsabilidad en esta materia, sino a mí como subsecretario de Pesca y Acuicultura”.

Congresistas locales

El diputado del Distrito 20, Sergio Bobadilla (UDI), quien es parte de la Comisión Mixta, durante la sesión apuntó los dardos hacia el Gobierno, acusándolo de entregar información “falsa” y señalando que tanto el ministro Grau como el subsecretario Salas, no son interlocutores válidos.

“Lo que han hecho no merece una consideración especial de poder seguir interlocutando con ustedes. Las mujeres de la industria ven amenazadas su estabilidad laboral por la irresponsabilidad con la que

han actuado”, afirmó Bobadilla.

Por su parte, el senador de la Región del Biobío, Gastón Saavedra (PS), también intervino en la sesión y sostuvo sus críticas sobre la anterior votación y dijo que “siento que acá no se evaluó el impacto que tiene una votación, no se hizo, y no estoy hablando de los datos. Si yo voto por un proyecto de ley que va a provocar desempleo, yo lo rechazo. No puedo votar a favor, porque estoy dañando a otros”.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Política

ENCUENTRO ORGANIZADO POR PROCHILE E INVESTCHILE

“Chile y China pueden trabajar juntos para enfrentar estos retos globales en beneficio mutuo y del planeta”: Presidente Boric

El Mandatario encabezó el foro empresarial 2025 en el país asiático. Esto en compañía de una delegación nacional, empresarios chilenos y autoridades locales.

Diario Concepción
contacto@diarioconcepcion.cl

Continuando con las actividades de su visita de trabajo por China, el Presidente de la República, Gabriel Boric Font, encabezó el Foro Empresarial Chile-China 2025 junto a la delegación oficial de Chile, autoridades del Gobierno de la República Popular China y líderes empresariales de ambos países, para fortalecer los vínculos económicos, promover la inversión directa de capital chino en Chile y posicionar a nuestro país como un socio confiable y competitivo en la región.

Este encuentro, organizado por ProChile e InvestChile, se enmarca en la relación bilateral consolidada entre Chile y China, que este año cumple 55 años desde el establecimiento de vínculos diplomáticos y 20 años desde la firma del Tratado de Libre Comercio.

En la instancia, el Mandatario destacó que “Chile mantiene su profunda convicción de que la manera de avanzar es construir puentes, ampliar

nuestras relaciones alrededor del globo. En eso, China es un socio fundamental”.

“Los desafíos que enfrentamos, desde la emergencia climática hasta la transformación digital, requieren soluciones colaborativas. En esto, Chile y China pueden trabajar juntos para enfrentar estos retos globales en beneficio mutuo y del planeta en su conjunto”, ahondó.

Chile fue el primer país de Sudamérica en establecer relaciones diplomáticas con China en 1970, el primero de América Latina en apoyar la adhesión de China a la Organización Mundial del Comercio en 1999 y el primero en firmar un Tratado de Libre Comercio en 2005.

China, además, es desde el 2009 el primer socio comercial de Chile, a lo que se añade que el intercambio comercial pasó de los 8.073 millones de dólares en 2005 a más de 58.800 millones de dólares en 2024.

De 2005 a 2024, la cantidad de empresas chilenas con ven-

tas en China creció 2,5 veces, pasando de 429 a 1.206. Hoy, el 98,7% de las exportaciones chilenas se benefician del arancel 0% en China. Mientras Chile ha liberalizado la entrada de 8.339 líneas arancelarias para China, un 97,9% del universo arancelario chileno, China ha liberalizado 8.337 líneas arancelarias, el 97,5% de su universo arancelario.

El presidente de la Sociedad Nacional de Agricultura (SNA), Antonio Walker, sostuvo en la ceremonia que “esta visita a China representa una excelente oportunidad para fortalecer los lazos comerciales y reafirmar una amistad que ha crecido a lo largo de los años y que está más fortalecida que nunca. Chile ha demostrado ser un país confiable (...) Hoy más que nunca, estamos convencidos de que esta relación seguirá creciendo y generando nuevas oportunidades para ambas naciones”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: PRESIDENCIA



DECRETO N° 28 – CT – 2025

CONCEPCIÓN, 13 de Mayo de 2025

- Deróguese el Decreto N°25 – CT – 2025 de fecha 7 de Mayo de 2025.
- Dispónese la modificación del tránsito vehicular de las vías que se indican, desvíos de tránsito del Transporte Público que se señalan y cierres de calles según se indica, con el objeto de que la Empresa Obrascon Huarte Lain S.A. RUT: .59.059.340-0 efectúe obras concernientes a la ejecución del proyecto “Terminación Puente Bicentenario, Tercera Etapa”.
- Dispónese para tal efecto que los servicios de transporte público que se señalan, deberán desviarse según se indica a continuación:

MODO	LÍNEA	SENTIDO	TRAZADO DEFINIDO
BUS	Buses con destino a Chiguayante Hualqui	A Chiguayante	[...] Av. Padre Hurtado – Cochrane Poniente (ex Eleuterio Ramírez) – Av. Arturo Prat – Av. Pedro de Valdivia [...]

- Dispónese cerrar a circulación de tránsito vehicular la siguiente calle en fecha que se indica:
 - Av. Padre Hurtado entre las calles Cochrane Poniente y Pedro de Valdivia desde el día 19 de mayo hasta el día 9 de junio de 2025.
- Dispónese modificar el sentido de tránsito de las siguientes calles en fecha que se indica:
 - Av. Arturo Prat entre calle Cochrane y Av. Pedro de Valdivia estableciendo la bidireccionalidad en dicho tramo, desde el día 19 de mayo hasta el día 9 de noviembre de 2025.
 - Cochrane Poniente (ex Eleuterio Ramírez) entre calle Av. Padre Hurtado y Av. Arturo Prat estableciendo el sentido unidireccional inverso al actual, es decir, de poniente a oriente, desde el día 19 de mayo hasta el día 9 de noviembre de 2025.
- Establécese que la empresa Obrascon Huarte Lain S.A., deberá confeccionar, instalar y mantener durante la faena, toda la señalización que dispone el Capítulo 5 del Manual de Señalización de Tránsito del Ministerio de Transportes y Telecomunicaciones. Adicionalmente, se deberá otorgar todas las facilidades a vehículos policiales, de emergencias, residentes, carga y descarga de locales comerciales si los hubiere, como también condiciones de desplazamiento seguro a los peatones, manteniendo confinadas las áreas de faenas.
- Las presentes disposiciones regirán a partir de las 11:00 Hrs. del día Lunes 19 de mayo de 2025.
- Los desvíos señalados se autorizan hasta el día indicado según corresponde en el marco del presente Decreto.
- Se deja establecido que se exceptúa en este caso el pago de los derechos establecidos en el numeral 5 del artículo 6 de la ordenanza N°1 del 21/10/2018 de Derechos Municipales, por tratarse de una obra de interés municipal.
- Dispónese que la empresa Obrascon Huarte Lain S.A. deberá publicar el presente decreto en un diario de circulación regional antes del inicio de las faenas, conforme lo establecido en el artículo 178 de la Ley N° 18.290, Ley de Tránsito.
- Encomiéndese el control a lo dispuesto en el presente Decreto a Carabineros de Chile y a los Inspectores Municipales.

**POR ORDEN DEL ALCALDE
ANÓTESE, COMUNIQUESE, PUBLÍQUESE Y ARCHIVESE**

PABLO IBARRA IBARRA
SECRETARIO MUNICIPAL

FERNANDO VILLANUEVA PETERS
DIRECTOR DE TRÁNSITO (S)

Ciudad

“ Tenemos un gran problema con la congestión vehicular por el problema de la vida nocturna o la bohemia. ”

Irma Pérez, presidenta de la Comisión Electoral del Barrio Brasil.

PLAZA PERÚ Y BARRIO BRASIL

Posibilidad de parquímetro nocturno: opiniones contrapuestas entre dirigentes de barrios para implementar la medida

Cecilia Bastías Jerez
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

Diferentes posturas hay entre dirigentes sociales de Concepción ante el anuncio de la Municipalidad respecto de la posible implementación de parquímetros nocturnos.

Mientras algunos dicen estar de acuerdo con la eventual medida otros son más pesimistas por la situación de seguridad de la comuna, en especial de los sectores con mayor actividad relacionada a la venta de alcohol y utilización de espacios no autorizados para el estacionamiento de automóviles.

Es que a raíz de la confirmación del nuevo contrato de parquímetros, el alcalde penquista, Héctor Muñoz, señaló que ya ha tenido conversaciones con la empresa Egos Spa, licitada por tres años, sobre la posibilidad de instalar, junto con Seguridad Ciudadana, personal de cobro de estacionamientos para apoyar en ordenamiento de los barrios Plaza Perú y Barrio Brasil, cuyas comunidades han visto fuertemente afectada la tranquilidad de su entorno.

Fernando Delgado, presidente de la Junta de Vecinos de Plaza Perú, comentó que “estamos contentos porque se lo habíamos planteado al alcalde, porque hoy día con el sistema que se ha tenido hasta las siete de la tarde, queda un espacio donde aparece gente desconocida y que toman ese cargo, además la delincuencia aumenta”.

Los residentes de Plaza Perú pidieron en alguna oportunidad que fuera la misma empresa de parquímetros de día la que funcionara de noche. “Y estábamos, incluso, con los locatarios dispuestos a poder asumir ese cargo, si es que la empresa no lo quería hacer”, explicó Delgado.

Es que los vecinos aseguran que, por lo que ven en las cámaras de seguridad, pueden advertir que quienes hacen el cobro informal, muchas veces, tienen contacto con quienes realizan daños. “Entonces tenemos claro que el tema es así y por eso que se había planteado esta situación al



FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Ante el anuncio del alcalde Héctor Muñoz, hay juntas de vecinales que advierten que hay problemas de fondo que resolver, mientras otras reciben como un avance importante el que se esté evaluando la posibilidad de extender el horario del servicio, pues significa un reforzamiento en la seguridad del sector.

alcalde, hemos tenido reuniones con él, le planteamos que nosotros estamos detrás de la seguridad preventiva”, comentó Fernando Delgado y agregó que esta medida debe ser complementada con otras aristas como la luminaria, la poda de árboles, actuar ante los vehículos que se estacionan en las veredas.

Barrio Brasil

Una forma distinta de percibir este potencial cobro de estacionamiento público de noche tiene Irma Pérez, presidenta de la Comisión Electoral del Barrio Brasil. Cabe

mencionar que están trabajando para constituirse como una junta de vecinos.

“Tenemos un gran problema con la congestión vehicular por el problema de la vida nocturna o la bohemia”, indicó y explicó que en muchos casos los autos bloquean las viviendas porque se estacionan sobre las veredas, además del evidente exceso de vehículos en la zona.

Sobre lo que se planifica, Pérez, comentó que “si bien es cierto que se nos planteó la idea de parquímetros nocturnos y que en el día no iban a tener funcionamiento, la verdad es

que es complejo. Para nosotros el ideal es que no hubiese este tránsito nocturno”.

La dirigente dejó patente el agobio por el que pasan los vecinos con el ruido porque las discotecas no tienen buen aislamiento, los locales no cuentan con sus propios estacionamientos, muchos habitantes han decidido cambiarse de casa, por lo que declaró que “el problema es mucho más profundo”.

“Puede que para los ingresos municipales sí tenga un beneficio el tener este control de parquímetro nocturno, pero no sé qué tan be-

neficioso va a ser para los vecinos, porque de la misma forma vamos a estar siempre con el problema. Hay que hacer un trabajo más profundo para que la gente vuelva a sentirse segura, vuelva a sentirse en su domicilio, porque todas estas cosas, tenemos un comercio callejero que tampoco está controlado”, expuso la dirigente de Barrio Brasil.

Entre Vicuña Mackenna, Brasil, entre Colo-Colo y Caupolicán, los vecinos han identificado más de 10 locales nocturnos, en un espacio de sólo cuatro cuadras. “La verdad que yo creo que a nadie le aconsejo en este momento vivir en esta zona”, dijo.

Dirigentes de otro sectores

En tanto el presidente del Comité de Barrio Cívico de Concepción (sector céntrico), José Veloso, comentó que “yo creo que sería bueno porque en la noche las calles quedan hechas tierra de nadie. Cuando no hay parquímetro, hay ciertas personas que cuidan los autos de manera informal y, generalmente, están asociadas a otras actividades, realmente no cuidan los vehículos”.

Veloso, consideró que “los parquímetros apoyan al municipio, porque ellos mismos colaboran en denunciar cuando ven que están sucediendo cosas o piden auxilio cuando ven que hay gente que está vandalizando los vehículos”.

En tanto, el presidente de la Unión Comunal Moisés Ríos, estableció que “nosotros desde la Unión Comunal hace un año le planteamos al exalcalde (Álvaro Ortiz) el poder implementar o que se evaluará la factibilidad de poner parquímetro en lugares nocturnos, por la invasión que sufren nuestros vecinos del Barrio Brasil arriba encima de la puerta de su casa”.

“Nos alegramos que esto, esperamos tenga frutos, porque finalmente esto nace de los Consejos Comunales de Seguridad”, refirió Ríos.

OPINIONES

Twitter @DiarioConcepcion
contacto@diarioconcepcion.cl

Ciudad

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.



CHIGUAYANTE

Calle Biobío

Casas, unidades policiales y hasta un cementerio dan forma a este sector de la llamada "Tierra Bella". E uno de sus puntos, incluso, aparece el propio Río Biobío.



Ciudad

EN COORDINACIÓN CON MUNICIPIO LOCAL

Pionero estudio de quebradas busca diseñar obras de mitigación ante deslizamientos de tierra: \$552 millones de inversión



FOTO: MOP BIOBIO

Catalina Poblete Sánchez
contacto@diarioconcepcion.cl

Por primera vez en Chiguayante se realiza un levantamiento técnico de quebradas. La medida, a cargo del Ministerio de Obras Públicas (MOP), busca prevenir emergencias y entregar soluciones definitivas tras los efectos devastadores del invierno pasado.

La iniciativa es catalogada como pionera en la región, liderada por la Dirección de Obras Hidráulicas (DOH) del MOP en coordinación con la Municipalidad de Chiguayante y, puntualmente, tiene por objetivo establecer una base que permita diseñar obras de mitigación ante eventuales desbordes, deslizamientos y evitar que nuevas emergencias vuelvan a golpear nuevamente los mismos sectores.

“Nosotros, el año pasado, en junio de 2024, nos vimos bastante afectados. Perdimos dos casas que logramos recuperar, a causa de un aluvión en esa fecha, producto del poco control que había

Iniciativa del MOP se lleva a cabo en Chiguayante, una de las comunas que de manera histórica ha enfrentado las caídas de cerros. La idea es prevenir emergencias frente a las precipitaciones propias de la zona.

con las quebradas del cerro Manquimavida”, relata Víctor Sanhueza, vecino de Chiguayante.

“La recuperación de lo material fue 100% costo nuestro. La municipalidad ayudó en el tema de la calle, pero no podían prestar servicios dentro de propiedad privada”, añade Sanhueza, quien hoy, sin embargo, reconoce una coordinación efectiva con OO.PP.

“Han accedido con maquinaria por nuestro terreno, están trabajando para controlar el flujo de aguas hacia el Canal Papien y ahora están haciendo un estudio para prever futuros problemas. Hemos estado coordinados”, agrega.

Invierno 2024

El aluvión de 2024 dejó al descubierto la inseguridad de muchas zonas urbanas de la Región del Biobío frente a fenómenos naturales que, por efecto del cambio climático, se han vuelto más intensos y frecuentes, como lo son las quebradas del cerro Manquimavida en Chiguayante, con muchas de ellas sin canalización adecuada, y que representan un riesgo latente en el sector.

Frente a esto, este año las autoridades han decidido actuar preventivamente, y el seremi de Obras Públicas, Hugo Cautivo, recalzó que “una de las cosas nuevas que se va a implementar en Chiguayante es el estudio de quebradas. Sabemos la

creciente preocupación que hay en muchas comunidades por el cambio climático y la intensidad de las lluvias, así que hicimos un trabajo en terreno, un recorrido amplio por distintos lugares de la comuna, que necesitan apoyo”.

El estudio comenzó oficialmente el 6 de marzo de este año y tendrá una duración de 12 meses. Además, fue encargado a una empresa consultora por un monto de \$552 millones 403 mil 378, y se financia con recursos del Ministerio.

El objetivo es recopilar información del terreno, identificar las zonas en riesgo, evaluar las obras que faltan y proponer soluciones, tanto en materia de obras como de ges-

ción, para reducir el peligro de aluviones en Chiguayante.

Obras y planificación a largo plazo

La comuna ya ha sido beneficiada con intervenciones relevantes, como la tercera etapa del Canal Papien, que permitió encauzar el flujo hídrico de sectores críticos.

Claudio Morales, director regional de Obras Hidráulicas, sostuvo que “además del estudio, tenemos activado un contrato de conservación de redes primarias, por 180 millones de pesos, que incluye limpieza estructural y medidas de mitigación que coordinamos con el municipio”.

Además, indicó que ya se trabaja en el diseño de la cuarta etapa del Canal Papien, que comenzaría su ejecución en 2026. “Estamos conversando respecto a lo que queda pendiente, como el sector O’Higgins Oriente, y coordinando con el municipio una solución común y de largo plazo”, expresó Morales.

Este enfoque estructural también ha sido destacado por el alcalde de Chiguayante, Jorge Lozano, quien subrayó que “estamos ad portas de empezar el invierno y tenemos que mitigar con algún tipo de obra”.

A estas acciones se suma el contrato de emergencia iniciado en enero de 2025, que incluyó limpieza y encauzamiento de la quebrada La Piedra, trabajos en la Quebrada Ceballos, y limpieza de sedimentos en la quebrada Santa Elisa, todas enmarcadas en un plan de mitigación de corto plazo para evitar nuevos deslizamientos.

Planificación territorial

Uno de los aportes más relevantes del estudio de quebradas es su utilidad para la planificación urbana, tal como explicó Claudio Morales, “estamos estableciendo este estudio base que va a permitir no solamente definir obras, sino que va a ser un insumo para poder planificar la ciudad de una mejor forma”.

En la misma línea, el seremi Hugo Cautivo insistió en la necesidad de coordinar acciones desde ya, ante la posibilidad de un nuevo invierno complejo en el Biobío.

“Parte de las preocupaciones que nos ha planteado la Municipalidad es poder generar un plan de acción frente a la emergencia que pueda suscitarse durante este invierno 2025. Y por tanto, no solamente hablar de lo que son las obras que tenemos en proyección, sino que también cómo podemos coordinarnos, ver aquellas acciones que podemos complementar para poder efectivamente mitigar aquellos impactos que se han vivido en inviernos anteriores”, concluyó.

OPINIONES

Twitter @DiarioConcepcion
contacto@diarioconcepcion.cl

Ciudad



FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Catalina Poblete Sánchez
contacto@diarioconcepcion.cl

AVANZA EN EL CONGRESO

Promover el envejecimiento positivo y fortalecer el Senama: proyecto busca garantizar derechos de las personas mayores

“Hace visible una realidad muchas veces olvidada”, comentó Anita Hernández, presidenta de la Unión Comunal de Adultos Mayores de Concepción.

Una vejez digna, autónoma y activa es la visión que busca impulsar el proyecto de ley que “Promueve el envejecimiento positivo, el cuidado integral de las personas mayores, y el fortalecimiento de la institucionalidad del adulto mayor”, actualmente en tramitación en la Cámara de Diputadas y Diputados.

La iniciativa no solo propone un cambio en la forma en que la sociedad y el Estado abordan el envejecimiento, sino que también redefine conceptos fundamentales, cómo reemplazar el término “adulto mayor” por “persona mayor”, entendiendo la vejez como una etapa diversa, con identidad y derechos propios, y que requiere de un enfoque integral y territorial.

Desde el Servicio Nacional del Adulto Mayor (Senama) en el Biobío valoraron el avance del proyecto. Janine Albarrán, coordinadora regional de la entidad, destacó que no solo han seguido el avance de este, sino que también han sido parte activa en su construcción.

“Estamos muy orgullosos de los resultados y de que haya avanzado hasta este punto. Estamos a la espera de la aprobación en sala de la Cámara”, afirmó.

La propuesta se basa en el reconocimiento del envejecimiento como un proceso natural y variado en cada individuo, y plantea la

necesidad de un nuevo trato hacia las personas mayores.

Claudia Troncoso, geriatra y académica de la Universidad Católica de la Santísima Concepción (UCSC), valora que este proyecto recoja el concepto de envejecimiento saludable, originado en la Organización Mundial de la Salud. “Chile tiene una política de envejecimiento positivo, que luego se adaptó a envejecimiento saludable, y que busca en el fondo garantías de derechos humanos de las personas mayores”, sostuvo.

Además, enfatizó que la terminología no es trivial, “el término ‘persona mayor’ surge de la Convención Iberoamericana de Derechos Humanos de las Personas Mayores, y su uso apunta al respeto y reconocimiento de los derechos que se deben garantizar en esta etapa de la vida, como salud, educación y participación (...) Tiene una perspectiva de integración y de género. No solamente son hombres los que llegan a ser personas mayores. En toda su diversidad están incorporados como sujetos de derecho”.

Este cambio de estructura se traduce en medidas concretas, por ejemplo, la incorporación del abandono social como figura jurídica, lo que permitiría a los tribunales intervenir ante situaciones donde personas mayores se encuentren desprotegidas y sin

redes ni cuidados. “Esto ya existe en tribunales de familia, pero muchas veces no se acoge porque no se tipifica como violencia intrafamiliar. Por eso era tan necesario avanzar en esa línea”, comentó Albarrán.

Trabajo en el Biobío

En la región del Biobío, Senama ha impulsado una alianza con la Corte de Apelaciones de Concepción para asegurar el acceso a la justicia para las personas mayores, considerando que muchas veces no se trata solo de falta de recursos, sino también de barreras culturales y de lenguaje. “El lenguaje crea realidad”, agregó Albarrán, enfatizando que nombrar con dignidad es parte del reconocimiento de derechos.

Uno de los aspectos más relevantes del proyecto es el fortalecimiento institucional de Senama, ya que, actualmente, el servicio opera con coordinaciones regionales, pero las decisiones se realizan en Santiago.

Esta propuesta crea direcciones regionales con capacidad de tomar resoluciones de manera independiente, lo que permitirá adaptar programas y políticas a la realidad de cada región.

“La diversidad territorial y la descentralización son fundamentales. No es lo mismo envejecer en Tirúa que en Providencia”, señaló Albarrán.

Con esta nueva estructura, Senama podrá implementar acciones más pertinentes y articuladas con las redes locales, como municipios, organizaciones sin fines de lucro o servicios públicos.

En este punto, la coordinadora fue enfática: “Cada persona mayor es una realidad distinta. El abordaje debe ser caso a caso. Y eso solo es posible si se cuenta con herramientas, atribuciones y presencia en los territorios”.

Para Troncoso, el bienestar de las personas mayores no puede entenderse sin autonomía real. “Lo que se busca en personas mayores es el bienestar. Y el bienestar se define finalmente como la capacidad de hacer lo que la persona quiera hacer. Eso está en sintonía con la autonomía. Y es un derecho en sí humano de las personas mayores”, recaló.

Además, el proyecto considera la elaboración de una Política Nacional de Envejecimiento, que integre los diversos instrumentos vigentes, como el Plan de Acción Nacional de Salud para las Personas Mayores, y establezca instructivos claros y coordinados para todas las instituciones del Estado.

No obstante, Troncoso advierte que persisten grandes brechas culturales y estructurales que impiden a las personas mayores ejercer plenamente sus derechos. “Existe una



FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

visión muy arraigada y estereotipada de que la persona mayor debe quedarse en casa cuidando nietos. Pero hoy tenemos una generación con mayor formación educacional, con saberes y competencias, que puede seguir aportando a la sociedad. La cultura tiene que entender que las personas mayores sí pueden y quieren seguir activas”, explicó.

Dignidad y salud

En paralelo al trabajo institucional, las organizaciones de personas mayores también han entregado su perspectiva al respecto.

Anita Hernández, presidenta de la Unión Comunal de Adultos Mayores de Concepción, considera que el proyecto es un paso importante, pero que debe traducirse en acciones concretas. “Nos parece que esto fortalece las organizaciones y hace visible una realidad muchas veces olvidada. Hoy en día, los adultos mayores tenemos muy pocas posibilidades económicas y de salir adelante”, afirmó.

Hernández recordó que existen

27 derechos específicos reconocidos por la Convención Interamericana, pero que no se han garantizado de forma efectiva.

“Esto lo hemos entregado muchas veces a las autoridades. Dentro de esos derechos está la salud, la protección, la justicia. Si se aplicaran, no tendríamos que estar día a día luchando para que se nos reconozca algo tan básico como la dignidad”, criticó.

Uno de los problemas más urgentes, a su juicio, es la salud, puesto que las listas de espera afectan con mayor crudeza a las personas mayores. “Un adulto mayor simplemente no llega a la atención, fallece antes. Así de crudo, así de doloroso. Por eso hablamos de dignidad, de autonomía, de acceso a la justicia. Porque todo eso hoy se queda en los escritorios”, expresó.

La dirigente, que encabeza una red de 70 organizaciones en Concepción, expresó su preocupación ante el crecimiento sostenido de la población mayor.

Es que según los resultados pre-

liminarios del Censo 2024, la población de personas mayores en Chile está en aumento y se proyecta que en 10 años superará al segmento adolescente e infantil. “Esto se nos va a desbordar. Debemos tener una mirada distinta, con más altura. Si no lo abordamos ahora, en una década será incontrolable”, advirtió.

Desde el ámbito educativo, la académica Troncoso de la UCSC, también identifica barreras importantes. “En Chile es muy difícil que una persona mayor pueda seguir estudiando o formalizar estudios por los costos que eso conlleva. Si bien existen talleres puntuales en municipios o universidades, no hay una estructura pensada para que una persona mayor acceda, por ejemplo, a una segunda carrera”.

Y agregó, “el Estado no está preparado para esta evolución. Alguien jubilado a los 60 o 65 aún tiene mucho que entregar, pero hay muchas brechas que lo limitan”.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Mejor Largometraje: «Austral» (Bélgica/Chile)

Este documental sumerge al espectador en la vida al límite en las islas del Cabo de Hornos.

TRES INTENSOS DÍAS DE EXHIBICIONES

«Austral» y «Banda, una odisea en las islas olvidadas de Indonesia» triunfan en el 3er Festival Internacional de Cine del Mar

Noticias UdeC
contacto@diarioconcepcion.cl

Tras tres intensos días de exhibiciones que convocaron a un entusiasta público en Concepción, el 3er Festival Internacional de Cine del Mar culminó exitosamente su primera edición independiente, anunciando a las producciones documentales que se alzaron con los máximos galardones y aquellas que recibieron reconocimientos especiales por su destacada calidad cinematográfica y narrativa.

El jurado, compuesto por Coti Donoso (cineasta), Philippe Boisier (arquitecto y realizador), Dr. Osvaldo Ulloa (oceanógrafo), Bernardo Menz (sonidista) e Isabella Cichero (productora y gestora cultural), tuvo la desafiante tarea de evaluar las 17 películas en competencia (7 largometrajes y 10 cortometrajes), destacando el alto nivel de las obras presentadas.

Películas ganadoras

Mejor Largometraje: «Austral» (Bélgica/Chile). Este documental sumerge al espectador en la vida al límite en las islas del Cabo de Hornos. Tres hombres desafían la naturaleza indómita del océano austral para conectar con pescadores aislados, enfrentando tormentas y leyendas, en una mirada íntima a la resiliencia humana en el fin del mundo.

Al anunciarla como largometraje ganador, el jurado realizó el siguiente comentario: «Por ser un documental de observación, que tiene un punto de vista claro, con una estructura narrativa que apoya al desarrollo de personajes. Una obra cinematográfica que nos muestra la fragilidad de las relaciones humanas de los hombres que trabajan en el mar. Bajo una estética que aborda el mar desde la mirada de la muerte, la soledad y la melancolía. Una magistral obra que mezcla virtuosamente el arte y el cine».

Mejor Cortometraje: «Banda, una odisea en las islas olvidadas de Indonesia» (Francia/Indonesia). Un especialista en medioambiente y



FOTO: IMO

El jurado también otorgó Menciones Especiales a «Perseguidores de la Oscuridad» y «Mar de Lobos», mientras que el Director del Festival reconoció a «For the love of sharks» y «El bebé más viejo que la madre».

una oceanógrafa exploran el remoto y prístino mar de Banda en Indonesia, hogar de uno de los arrecifes de coral más ricos del planeta. Su odisea los lleva a descubrimientos sorprendentes y al encuentro con los últimos pescadores nómadas bajau.

Para el Jurado del 3er Festival Internacional de Cine del Mar, este cortometraje resultó ganador de su categoría «Por su excelente uso de recursos cinematográficos, y resultar una historia que se cuenta con claridad. Por ser un montaje mágico, elocuente y sin excesos. Por contar con una estructura dramática que logra el encuentro en un pueblo marino con respeto y empatía. Una unión virtuosa entre el cine y la exploración».

Menciones Especiales

El jurado decidió otorgar dos Menciones Especiales en reconocimiento a la singularidad y el aporte de las siguientes producciones:

«Perseguidores de la Oscuridad» (Eslovenia). Un viaje a 1937 para descubrir la increíble historia de los estudiantes eslovenos que, con ingenio casero, se convirtieron en pioneros de la fotografía submarina científica, igualando a los alemanes y catalogando por primera vez la flora y fauna submarina.

Al anunciar la Mención Especial, el jurado destacó la elección de la cinta «Por su creatividad, imaginación e ingenio. Por recordarnos que la historia se reescribe y sus protagonistas cambian constantemente, lo que nos hace valorar la memoria. La curiosidad científica y naturalista, hace que la película logre abrir interesantes debates y discusiones».

«Mar de Lobos» (Uruguay). El actor y músico argentino Nicolás Pauls explora la costa uruguaya, hogar de grandes colonias de lobos marinos, presentando las dos caras del complejo conflicto entre la supervivencia de estos animales y la lucha diaria de

los pescadores artesanales locales.

Al informar la Mención Especial el Jurado destacó a «Mar de Lobos»: «Por su buena cinematografía, guion y recursos estéticos. Por permitirnos conocer la evolución de una cultura local con respecto a la relación de la fauna marina y su depredador humano. El formato «diario de viaje», nos muestra el carácter pintoresco y profundo de los personajes representativos de la costa de Uruguay, develando la evolución del conflicto y la transformación, sin caer en la reivindicación o el activismo».

Por su parte, el Director del 3er Festival Internacional de Cine del Mar, Pablo Rosenblatt, también quiso destacar dos producciones por su significativo aporte: «For the love of sharks» (Francia). Un increíble viaje acuático que nos acerca a la fascinante familia de los tiburones. Este documental captura a estos animales míticos desde una perspectiva diferente, siguiendo la épica historia de

tres hembras que emprenden un viaje a través de los mares para dar a luz. Y la cinta «El bebé más viejo que la madre» (Chile). Tras rumores sobre un misterioso hallazgo arqueológico en Tierra del Fuego, una reportera y un grupo de oceanógrafos investigan por qué costas deshabitadas contienen tanto carbono, revelando una potencial amenaza oculta en el fondo del Océano Antártico.

Sello UdeC

La organización del festival, a cargo de la Universidad de Concepción, el Instituto Océanos y el Instituto Milenio de Oceanografía (IMO), felicita a todas las películas ganadoras y a aquellas que recibieron menciones especiales. Asimismo, agradece a todos los realizadores que postularon sus obras, al público que repletó las salas y participó activamente en las diversas actividades, y a las instituciones auspiciadoras, patrocinadoras y colaboradoras que hicieron posible esta exitosa tercera edición.

El 3er Festival Internacional de Cine del Mar fue posible gracias al invaluable apoyo de sus auspiciadores Arauco y Holiday Inn Express Concepción; el patrocinio de El Mostrador; y la colaboración de Artistas del Acero, Colegio Médico, Facultad de Ciencias Naturales y Oceanográficas UdeC, Vicerrectoría de Vinculación con el Medio UdeC, Ilustre Municipalidad de Concepción, Sono, COPAS Coastal, Centro INCAR, Centro de Instrumentación Oceanográfica (CIO), Instituto Milenio SECOS, PROSUB Ltda, Fundación Ciencia y Vida, Imago Producciones, GVG Producciones y el Servicio Local de Educación Pública Andalién Sur. Y los media partners: Diario Concepción, Radio UdeC y TVU.

El 3er Festival Internacional de Cine del Mar reafirma su compromiso de seguir siendo un espacio crucial para la difusión del cine documental oceánico, fomentando el diálogo entre ciencia, arte y comunidad.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Ciencia & Sociedad

Noticias UdeC
contacto@diarioconcepcion.cl

La académica de la Facultad de Ciencias Naturales y Oceanográficas e investigadora principal del Instituto Milenio de Oceanografía (IMO), Dra. Vera Oerder; el académico de la Facultad de Ingeniería, Dr. José Garrido Acuña; y el académico de la Facultad de Ciencias Químicas, Dr. Daniel Palacio Badel, fueron los tres investigadores de la Universidad de Concepción elegidos para integrar el Programa Ciencia de Frontera 2025-2027, que impulsa la Academia Chilena de Ciencias y que reconoce la excelencia y el potencial científico de jóvenes menores de 40 años de distintas áreas de las ciencias naturales y exactas.

El Programa contempla el trabajo transdisciplinario de 20 jóvenes investigadores, tanto de instituciones de Chile como del extranjero, quienes recibieron su diploma de incorporación en una ceremonia realizada en la sede del organismo, en Santiago, y que encabezó el presidente de la Academia Chilena de Ciencias, Sergio Lavandero González, junto al miembro de número y segundo vicepresidente de la Academia, Dr. Alexis Kalergis Parra.

El Dr. Lavandero destacó que la incorporación de este grupo es una señal de renovación, ya que “estos son los frutos del mañana, los diamantes que están enterrados en la arena y que necesitamos que sigan brillando. Más que nunca en Chile necesitamos esta generación de relevo”, junto con destacar que “la transdisciplina es muy importante para solucionar los problemas que tenemos”. En tanto, el Dr. Alexis Kalergis, subrayó el riguroso proceso de selección que enfrentaron los postulantes, indicando que hubo un número inusualmente alto de candidaturas de excelencia.

“La idea es que esta incorporación sea un primer paso para que conozcan la academia y se empoderen de ella, que conecten entre sí, pero también con universidades nacionales e internacionales. Tenemos altas expectativas de ustedes”, afirmó el Dr. Kalergis, agregando que la mirada joven es clave para el futuro de la ciencia chilena.

Ciencia de Frontera UdeC

Para el académico de Facultad de Ingeniería, José Garrido, esta designación representa “un inmenso honor, pero también una gran responsabilidad”. A juicio del investigador, el programa brinda una plataforma privilegiada para visibilizar el aporte de la ciencia regional en áreas estratégicas para Chile. “Representa una oportunidad única para aportar desde las regiones al desarrollo científico y tecnológico del país, especialmente en el campo de la ingeniería, que desempeña un rol clave en la resolución de desafíos críticos como la sustentabilidad, la transición energética y la



FOTO: CLAUDIO CONCHA AVELLO

PROGRAMA CONTEMPLA EL TRABAJO TRANSDISCIPLINARIO DE 20 JÓVENES CIENTÍFICOS

Tres investigadores UdeC se integran al Programa Ciencia de Frontera 2025–2027 de la Academia Chilena de Ciencias

La iniciativa del organismo científico busca fomentar el trabajo colaborativo y transdisciplinario entre investigadores jóvenes de distintas áreas del conocimiento, proyectando su labor y vinculación, tanto a nivel nacional como internacional.

innovación productiva”, señaló.

En su visión, el fortalecimiento de estas capacidades desde una mirada descentralizada es esencial, por lo que “hacerlo desde una perspectiva regional, es fundamental para construir un ecosistema de conocimiento más equitativo y diverso”.

Desde el ámbito de las ciencias del mar, la oceanógrafa y física Dra. Vera Oerder, destacó la importancia de ampliar las fronteras del conoci-

miento más allá de los límites disciplinares tradicionales. “Me siento agradecida y privilegiada de poder ser parte de este Programa y espero que podamos interactuar desde cada una de nuestras disciplinas. En oceanografía ya trabajamos con físicos, biólogos, biogeoquímicos, pero ahora podremos llegar a muchas más áreas”, expresó. En particular, Oerder manifestó su interés en que el grupo aborde temáticas como el cambio

climático, al que definió como “uno de los principales desafíos que tenemos como sociedad global” y que, por su naturaleza, exige una aproximación trans y multidisciplinaria.

“Necesitamos abordarlo desde muchos aspectos diferentes: ciencias sociales, económicas, de la salud... en realidad, casi toda la ciencia en general”, manifestó la también investigadora del IMO.

En tanto el académico de la Facultad de Ciencias Químicas, Dr. Daniel Palacio, valoró el reconocimiento como una instancia para conectar la ciencia con las personas y generar nuevas redes de colaboración. “Uno se esfuerza mucho y tener este reconocimiento es bastante satisfactorio. Todo esto es gracias también a la Universidad de Concepción y a la Facultad de Ciencias Químicas, que siempre han ayudado para que uno salga adelante y genere investigación de vanguardia”, señaló. Su línea de investigación en materiales bioba-

sados, reciclaje de biopolímeros y aplicaciones ambientales y médicas, le permite aportar una mirada aplicada a la sostenibilidad.

“Creo que estas instancias son ideales porque podemos llevar la ciencia a la población. Además, voy a poder contribuir y generar más lazos a lo largo del país que ayuden a crecer estas líneas”, indicó el académico.

El Programa Ciencia de Frontera 2025-2027, se proyecta como una plataforma para que las nuevas generaciones de científicas y científicos incidan en la construcción de políticas públicas, fomenten la divulgación del conocimiento y consoliden redes de trabajo transdisciplinarias, desde y para los territorios. La idea es que esta experiencia se pueda replicar en otras Academias agrupadas en el Instituto de Chile, con el objetivo de fomentar el trabajo colaborativo y la articulación institucional.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Economía & Negocios

“

El principal valor del Plan es la cohesión social formada por sindicatos, gremios, pymes, universidades, el Gobierno Regional y el Gobierno central.

”

Javier Sepúlveda, seremi de Economía.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.



SINDICATOS LLAMAN A LA UNIDAD

Gobierno confirma que el Plan de Fortalecimiento Industrial continúa pese a abandono del Gore y CPC

Edgardo Mora Cerda
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Ante la salida del Gobierno Regional y de la CPC Biobío del Plan de Fortalecimiento Industrial, distintos sindicatos consultados por la situación hicieron un llamado a la unidad por los trabajadores de la Región, particularmente, por los empleos en riesgo tras el anuncio de cierre de la pesquera Pacific Blu, derivado de la polémica votación de cuotas de merluza común en el Congreso.

Cabe recordar que el Plan de Fortalecimiento Industrial que llevó adelante la Mesa por la Defensa del Empleo y la Industria, que agrupa a más de 30 sindicatos de la Región, nació a raíz del cierre de las operaciones de la Compañía Siderúrgica Huachipato y como una manera de proteger y defen-

La medida adoptada por el Gore Biobío y el gremio empresarial responde a la polémica votación por las cuotas de merluza común y las consecuencias que trajo como el anuncio de cierre de una empresa pesquera de la zona.

der el empleo regional.

Gobierno

Pese al reciente escenario, desde el Gobierno se confirmó que el Plan continúa. Javier Sepúlveda, seremi de Economía, Fomento y Turismo de Biobío, indicó que “el Plan de Fortalecimiento Industrial es una iniciativa que nace desde la región del Biobío para darle una nueva perspectiva de futuro a la industria de la zona, tanto de sectores productivos tradicionales como a nuevos sectores

económicos emergentes”.

“No pertenece de forma exclusiva al Gobierno, sino, más bien, le pertenece a los diversos actores del ámbito productivo regional, principalmente a los sindicatos agrupados en la Mesa por la Defensa del Empleo y la Industria, quienes fueron los primeros en proponer esta vía de desarrollo industrial, y, posteriormente, nos sumamos como Gobierno para que, a través de una política pública se diera forma a esta propuesta”, agregó.

Javier Sepúlveda, destacó además el rol de la cohesión social en el avance del plan. “El principal valor del Plan es la cohesión social formada por sindicatos, gremios, pymes, universidades, el Gobierno Regional y el Gobierno central. Todos han sido protagonistas y siempre han participado activamente para validar cada una de las medidas del Plan, de las cuales, ya más del 50% están ejecutadas o en proceso de ejecución”.

También, el representante del Ministerio de Economía en la

FOTO: BANCO CENTRAL



FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Región confirmó la continuidad del Plan en Biobío al decir que “creemos que el Plan es un aporte significativo para el desarrollo regional, algo que no veíamos desde hace décadas y seguiremos impulsándolo de forma colaborativa y con la misma disposición de siempre, a seguir sumando valor en conjunto con los actores de siempre, es decir, seguiremos ejecutando cada una de las medidas en conjunto con los gremios y con el Gobierno Regional”.

Héctor Medina, presidente del Sindicato 1 de Huachipato, sobre la salida del Gore y CPC Biobío del plan, expresó que “el trabajo entre la empresa o empresarios, los trabajadores, Gobierno central y Gobierno Regional, tenemos que estar juntos y espero que las reuniones que hay en el congreso tengan buenos frutos y que el Pre-

sidente de la República, Gabriel Boric, escuche que se dé cuenta de los errores que cometen, que tienen costos muy altos que es la pérdida de puestos de trabajo (...)”.

En línea con lo anterior, Medina sumó que “queda muy poco espacio en cómo poder manejanos. Si se ataca a la empresa Pacific Blu cómo se está atacando, sin resolver el problema, naturalmente que ellos van a retirar sus capitales y van a cerrar”.

En tanto, Juana Silva, presidenta de la Federación de Sindicatos de Trabajadores de la Industria Pesquera Región del Biobío (FESIP), dijo sobre el retiro del Gore y el gremio de los empresarios de la zona, que “esta es una señal muy importante y significativa para nuestro sector industrial. El Plan de Fortalecimiento del Biobío no ha hecho absolutamente nada por

nuestros trabajadores, cuando venía a las sesiones el ministro Grau, nosotros estuvimos presentes y de nada sirvió, jamás entendieron que a la Industria hay que apoyarla, no atacarla, porque es fuente de empleo, y no cualquier empleo, sino trabajos dignos y formales”.

La presidenta de Fesip, añadió que “Confiamos en que este respaldo (la mencionada salida del Gore y la CPC) servirá para poder salvar a las plantas de proceso pesquero. No solamente Pacific Blu está cerrando, podrían ser más, según cálculos del senador Gastón Saavedra, podrían ser 15 mil empleos que se estarían perdiendo, de prosperar esta Ley de Fraccionamiento tal y como está”.

Por su parte, Ángel Miranda, presidente de la Central Unitaria de Trabajadores (CUT) Provincial Concepción expresó que “lamentablemente se ve muy mal que la Cámara de la Producción y del Comercio (CPC) y el Gobierno Regional del Biobío se retiren del Plan de Fortalecimiento Industrial, deja muy mal parados tanto al gremio como al Gore, demuestra que no quieren buscar una salida y una solución hacia los trabajadores”.

En cuanto al Plan de Fortalecimiento Industrial, el secretario general de la CUT Provincial Concepción apuntó que “el plan tiene un año desde que se inició y aún no llegamos a soluciones concretas, entonces, no se ve una real disposición del Gobierno a buscar una mejora y es una lástima, porque aquí, siempre el perjudicado es el trabajador”.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.



Informe de Percepciones de Negocios: empresas reconocen mayor incertidumbre por tensiones comerciales

El aumento de las tensiones comerciales a nivel global, tras el anuncio de alza de aranceles por parte de Estados Unidos a comienzos de abril pasado, elevó la sensación de incertidumbre por parte de las empresas chilenas, de acuerdo con el último Informe de Percepciones de Negocios (IPN) publicado por el Banco Central de Chile.

El reporte, que recopila las opiniones y expectativas de las empresas a lo largo de todo el país, da cuenta de que, si bien la mayoría de las firmas aún no ha experimentado impactos directos de este nuevo escenario, existe una preocupación real por las consecuencias que podría acarrear el conflicto comercial.

En este sentido, el informe revela que la incertidumbre se observa, además, en las distintas estimaciones sobre los eventuales impactos del conflicto comercial, pues mientras algunos sostienen que los efectos serán principalmente negativos, otros consideran que no tendrían consecuencias perjudiciales para sus negocios. Consultadas por cómo podrían manifestarse los efectos, la mayoría los asocia con un alza del precio de materias primas, insumos o inventarios y a la baja de sus niveles de venta.

Respecto a las condiciones financieras, las empresas consultadas declararon que éstas se han vuelto menos restrictivas durante los últimos meses, lo que se percibe en menores tasas de interés y una mayor aceptación en las solicitudes de créditos. De todos modos, la demanda se mantiene acotada y, de acuerdo con el sondeo, no se esperan modificaciones hacia adelante. De todos modos, entre las empresas existe consenso en que las condiciones financieras no volverán a tener las características previas a la pandemia.

En cuanto al desempeño de sus negocios, la percepción de los entrevistados en los últimos meses es de estabilidad, sin prever grandes cambios en el corto plazo. Aun así, el informe revela un aumento en el porcentaje de empresas que declara tener planes de inversión para este año, respecto de lo señalado en años anteriores, en línea con una disminución del desistimiento esperado de la materialización de esos planes. Sin embargo, también creció el porcentaje de firmas que señalan estar evaluando la ejecución de sus inversiones debido principalmente a la incertidumbre por el contexto internacional.

Economía & Negocios

INAUGURACIÓN DE INSTALACIONES

CNR ejecuta revestimiento de dos canales para seguridad hídrica: 27 agricultores beneficiados

Diario Concepción
contacto@diarioconcepcion.cl

La Comisión Nacional de Riego (CNR) inauguró el revestimiento de dos canales en la provincia del Biobío, marcando un hito en el fortalecimiento de la infraestructura hídrica local y la seguridad de riego para decenas de agricultores.

El primero corresponde al sector de Dicahue, comuna de Los Ángeles, donde se revistió el canal ramal Laguna Verde, con una extensión de 560 metros. La obra, que contó con una bonificación de más de \$70 millones de la Ley de Riego y una inversión total superior a los 90 millones de pesos, beneficia a 6 familias agricultoras.

Además de optimizar el riego para los productores del sector, la obra soluciona un problema crítico que afectaba a los vecinos: las constantes inundaciones en el camino debido al deterioro del canal y la acción de camarones, que provocaban filtraciones y socavones, interrumpiendo el tránsito en múltiples ocasiones.

Evelyn Martínez, presidenta de la Junta de Vecinos de Dicahue, relató con crudeza los años de problemas que hoy terminan: "Este canal destrozado era una pesadi-



FOTO: MINAGRI

lla. El agua se fugaba por los hoyos que hacían los camarones, inundando el camino principal. Los regantes colocaban plásticos para reforzar el canal, pero se rompían frecuentemente. El agua formaba pozas gigantes que, con el paso de los autos, cavaban inmensos socavones, dejando el camino intransitable por días. Más de una vez quedamos aislados".

El segundo corresponde a la comuna de Mulchén, en el canal Derivado Micaquén Norte, de

Proyectos corresponden a Los Ángeles y Mulchén por un total de \$238 millones.

516 metros de extensión, ejecutado por la Asociación de Canalistas del Canal Biobío Sur. Este proyecto, con una bonificación de \$114 millones e inversión total de \$148 millones, beneficia a 21 regantes,

mejorando significativamente la eficiencia en la distribución del agua.

Wilson Ureta, Director Ejecutivo de la CNR, resaltó que "estas obras no solo optimizan el riego, sino que

también mejoran la calidad de vida de las comunidades, resolviendo problemas históricos y promoviendo un uso sostenible del agua".

Por su parte, Pamela Gatti, seremi de Agricultura, enfatizó que "el revestimiento de estos canales es un avance concreto hacia una agricultura más resiliente, asegurando el recurso hídrico para las familias que dependen de él".

OPINIONES

Twitter @DiarioConcepcion.cl

Programa Startup Biobío comenzó su cuarta generación con más de 30 emprendedores

Emprendedores, inversionistas, mentores y actores clave del ecosistema local y global se reunieron en Casa W Mirador Biobío para dar inicio a la cuarta generación

de Startup Biobío. Este programa, impulsado por Endeavor Biobío en colaboración con Casa W e Incuba UdeC, con el apoyo de CORFO, tiene como objetivo fortalecer el

ecosistema de startups tecnológicas en la región, con un enfoque en la internacionalización y el crecimiento sostenible.

Este año, el programa cuenta

con la participación de 31 sca-leups provenientes de las regiones del Biobío, Ñuble, La Araucanía y Los Ríos. Entre sus características, se observa una mayor participación femenina, con un 30% de emprendimientos liderados por fundadoras, lo que refleja el compromiso del programa con la inclusión y la diversidad en el ecosistema. Además, la mayoría de las soluciones son tecnológicas, centradas en verticales como B2B Software (30%), Smart City & Climate (26,6%) y Healthcare (13,3%).

El programa contará con módulos teóricos y prácticos donde los emprendedores recibirán una capacitación especializada en áreas clave como levantamiento de capital, estrategia de internacionalización, gestión de equipos y aspectos

legales relacionados con la expansión, entre otros. Este año, por ejemplo, incluirá la participación de referentes como Claudio Hidalgo, CCO de WeWork, quien aportará su experiencia en la primera sesión de internacionalización.

Además, los emprendedores podrán aprovechar dinámicas como speed networking, presentaciones de pitches y actividades de colaboración para maximizar sus oportunidades de conexión. Al cierre del programa, tendrán la oportunidad de participar en una gira internacional en Estados Unidos, donde sostendrán encuentros con inversionistas y referentes del sector tecnológico, ampliando sus oportunidades comerciales y fortaleciendo sus redes internacionales.



FOTO: GEN 4 STARTUP BIOBÍO

Cultura & Espectáculos

En el último disco de Hassan, "Las formas de la noche" (2023), tuvieron una participación especial los músicos nacionales Manuel García y Magdalena Matthey.

Fuera de Chile, la artista argentina proyecta para este año presentarse en diferentes escenarios de Buenos Aires, y ya para el 2026 hacer una gira por Europa.

Hassan, más allá de los conciertos, pretende este 2025 poder grabar nueva música y darle forma a lo que será un nuevo disco.

Mauricio Maldonado Quilodrán
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

ESTE VIERNES 16 DE MAYO A LAS 20.00 HORAS EN SALA BANDERA NEGRA

Georgina Hassan vivirá anhelado reencuentro con especial show en Concepción

La cantautora y compositora argentina regresa a la capital regional tras 22 años de ausencia, ocasión en que interpretará parte de su álbum "Primera Luna", el cual este 2025 cumple dos décadas, además de temas de sus discos posteriores.

Oportunidad en que será acompañada de Ema Millar y Liliana Riquelme.

Será el reencuentro con la ciudad que la vio nacer como artista. Una época en que Georgina Hassan esbozó sus primeras canciones y conectaba con la movida musical de una ciudad universitaria pujante, sobre todo con lo realizado por la familia Romero en el jazz y el sonido más folclórico latinoamericano de los hermanos Millar. Así, tras 22 años de ausencia, y crecimiento como artista, la compositora y cantautora argentina vuelve este 16 de mayo a la capital regional -Sala Bandera Negra a las 20.00 horas- para celebrar las dos décadas de su primer álbum "Primera Luna".

"Estoy muy emocionada y feliz de poder volver, de reencontrarme con amigos, que a la larga cuando uno vive en otro lugar terminan convirtiéndose en familia. Será un momento hermoso y sobre todo compartir con esos amigos que coinciden también con la música", afirmó Hassan en conversación con Diario Concepción desde Argentina.

Precisamente, este retorno será de la mano de esas amigas penquisitas, ya que la cantautora trasandina fuera de estar acompañada de su cuatro, tocará junto a Ema Millar y Liliana Riquelme un repertorio que irá más allá de sólo ese debut discográfico. "Son personas a quienes admiro mucho, juntas haremos una mezcla de todos mis discos. Obviamente incluiré canciones de 'Primera Luna', mi primer álbum solista, y también de mis discos posteriores. Igualmente, incluyo algunos temas inéditos que serán parte de mi nuevo trabajo, los cuales aún no están registrados. Así que habrá de todo un poco", detalló Hassan.

A lo que agregó que "será un recorrido dentro de mis propias composiciones, y también algunas reconocidas dentro del repertorio latinoamericano. Siempre quedan canciones afuera, pero para el bis dejo un espacio para que el público elija lo que quiere escuchar, me lo piden y yo lo toco".

Hassan es una de las artistas más representativas de la Nueva Canción Latinoamericana. Cantante, instrumentista, compositora y productora musical, sus composiciones están influenciadas por el folclor de diferentes partes del mundo. Fusión de melodías y sonoridades que quedan de manifiesto en sus discos "Primera Luna" (2005), "Como respirar" (2009), "Tornasol" (2014), "Madreselva"

(2017) y "Las formas de la noche" (2023).

"Siempre mi raíz y composición está muy atravesada por toda la música de índole folclórica, sobre todo del continente latinoamericano. También con algunas influencias de la música gallega o alguna canción de otros folclores del mundo. Sonoridades que siempre me han cautivado. Y esa música que escuché y nutrí, fue influenciando mi propia escritura y mis canciones, que tienen igual sonoridades ligadas a esas rítmicas", señaló.

Las entradas para Georgina Hassan en Sala Bandera Negra, se encuentran disponibles a través

de Portaldisc.com a \$10.000 valor general (sin recargo).

Taller de canciones y más conciertos

Aprovechando esta esperada visita, y más allá de sólo el concierto de este viernes, Hassan realizará la jornada del sábado 17 de mayo un taller de escritura de canciones, titulado "La canción es un milagro hecho a mano". Iniciativa que se realizará de 11.00 a 13.30 horas en Sala Antukuyén (calle Lincoyán 63), y cuyas inscripciones, con descuento hasta mañana, se encuentran disponibles a través del número +56966006724 (Cecilia Gutiérrez).

"Es un taller especialmente enfocado en la escritura de canciones, abierto a músicos como personas que toquen y hagan música, y que se quieran acercar a la experiencia de la escritura, de cómo afrontar ese momento de la página en blanco, en que siente que no se puede escribir nada. La idea es generar herramientas para lograr la composición", detalló Hassan.

También, esa misma jornada sabatina, pero a las 20.00 horas, la cantautora realizará un concierto en formato íntimo en un espacio del sector de Nonguén y cuyas reservas se encuentran disponibles al mismo número de inscripción para el taller.

Tras su paso por Concepción, la música argentina se presentará el domingo 18 de mayo, a las 19.00 horas, en un show íntimo en Frutillar. Y para cerrar esta mini gira, tocará el martes 20 de mayo, 21.00 horas, en El Rincón de Jano (Santiago) junto a Francesca Ancarola, Magdalena Matthey y Nacho Ugarte Aray.

Para conocer más detalles de estos show y sobre la carrera de esta artista, visitar la cuenta de Instagram @georginahassan_

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: INSTAGRAM.ANTOMORA_P

Deportes



Biobío participará en concentración nacional de ciclismo-triatlón

Tres deportistas del polo regional de ciclismo participarán esta semana en la Concentración Nacional de Ciclismo-Triatlón Femenino, perteneciente al programa Promesas Chile, y que se llevará a cabo en

Temuco. Se trata de las ciclistas, Antonella Mora, Mailén Aracena y Antonia Aranda, quienes estarán hasta el domingo realizando los trabajos específicos del mencionado programa.

Samuel Esparza Muñoz
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Aún continúan los festejos tras el título alcanzado por el Club Deportivo Irapuato, que este fin de semana se coronó campeón de la Liga Premier Serie A, en la tercera categoría del fútbol de México. El empate 0-0 como visitante ante Aguacateros de Peribán, en el partido de vuelta de la final, le permitió a los "Freseros" mantener la ventaja de 2-0 obtenida en el duelo de ida y alzarse así con la copa del torneo de Clausura en el histórico estadio Ignacio López Rayón, de Michoacán.

Un logro que también se celebró a más de 7 mil kilómetros de la nación norteamericana, más precisamente en Concepción, donde una familia entera estaba atenta al devenir del equipo mexicano. Y es que desde el año pasado que un joven futbolista chileno hace patria en ese país, donde poco a poco va ganándose un espacio en el club enclavado en el populoso estado de Guanajuato. Se trata de Ignacio Morales, que a sus cortos 21 años ya puede jactarse de haber levantado su primera copa internacional.

Formado en Huachipato, el talentoso volante se cansó de ser campeón en distintas categorías del fútbol joven chileno con la camiseta negrizul, hasta que en 2024 tuvo la opción de sumarse a las filas del Irapuato, club con larga trayectoria en la primera división azteca, y que hoy por hoy lucha por reverdecer laureles.

No lo pensó dos veces, tomó sus cosas y se abrió paso a la nueva experiencia. Tras varios meses de adaptación, Morales es parte habitual de las citaciones del técnico Víctor Medina. Tanto así, que pudo ver acción en el encuentro que les dio el título.

"Fueron partidos difíciles, duros, ante un rival que el semestre pasado nos había ganado la final del Apertura. Por lo mismo veníamos con un plus extra. Aunque quería jugar más, gracias a Dios si pude entrar en el partido de vuelta y me sentí bien, aunque siento que siempre se puede hacer mejor", expresa en conversación con Diario Concepción, el centrocampista que se encuentra concentrado con su equipo de cara a la gran final de la temporada 2024-25, donde se medirá al mismo elenco de Aguacateros de Peribán.

Sobre estos días de festejo, el jugador destaca el ambiente vivido gracias a este campeonato. "El



FOTOS: ALFREDO MORALES



IGNACIO MORALES, UN PENQUISTA EN MÉXICO

"Soy agradecido y estoy feliz por lo que estoy viviendo"

Con solo 21 años, el volante formado en Huachipato acaba de levantar su primer título con el Club Deportivo Irapuato, de la tercera división azteca, donde apunta a convertirse pronto en referente.

hinja de Irapuato es muy apasionado y fue una real locura. El partido de local, sobre todo, con estadio lleno fue algo muy lindo. Y con el equipo que tenemos sabemos que podíamos lograr grandes cosas si nos lo proponíamos", manifiesta.

Con la convicción de triunfar

Ignacio Morales reconoce que la aclimatación a la liga mexicana no

fue fácil, pero que paulatinamente se está dando. "Mi adaptación acá ha sido progresiva. Venía de estar jugando en una de las mejores juveniles de Chile, pero estar en un plantel profesional es un salto importante y he aprendido mucho. El hecho de jugar con 25.000 personas es una cosa muy linda que estoy viviendo, y a la par aprendiendo. Hay jugadores que son grandes y tienen pasado en Primera, así es

que de todo se aprende", detalla.

"Ha sido duro estar de un día para otro lejos de la familia, pero gracias a Dios lo he llevado bien. He aprendido desde cocinar hasta hacer todo lo que tiene que ver con el hogar", añade entre risas.

Con el título del Clausura 2025 en el bolsillo, Irapuato disputará la corona del campeón de campeones precisamente contra Aguacateros de Peribán, en en-

cuentros de ida y vuelta. El primero de ellos será este jueves, donde los "Freseros" serán locales en el estadio Sergio León Chávez, mientras que la revancha se disputará el domingo.

"Llegamos con esta alegría y motivación extra. Sabemos que es un rival duro y que viene a por todo. Estamos trabajando igual y más para este partido por el ascenso. con la ayuda de la hinchada y de Dios tenemos fe que será positivo el resultado", comenta.

Momento estelar para este penquista que sueña en grande, y que entiende que estos son los primeros pasos para llegar arriba, bien arriba. "Mi proyección acá y en cualquier lado es ganar. Llegué a un equipo en donde la competencia es muy buena y sana, con el entrenador tenemos una relación normal. No soy mucho de hablar con los técnicos, solo me concentro en prestar atención a lo que dice y aprender. Es un técnico mundialista y estoy contento de estar acá", dice.

"Mi plan a corto plazo, es ganarme un puesto de titular y ganar todo lo que tengamos que jugar. Mis aspiraciones en el fútbol son muy grandes, y sé que paso a paso logrando mis objetivos diarios, lograré estar donde quiero llegar. Soy agradecido y estoy feliz por lo que estoy viviendo, pero sé que recién es el comienzo y tengo que trabajar aún más para lo que quiero llegar a ser", sentencia con una convicción que invita a creer.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Deportes

VOLANTE MINERO RECUPERÓ SU NIVEL:

“Fue difícil partir de Concepción y ahora quiero hacer historia en Lota”

Paulo Inostroza
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Jugó 45 partidos en D. Concepción, marcó 6 goles y asegura que nunca quiso irse. Pero Sebastián Torres es de Coronel, su primo ascendió el 2006 con Lota Schwager y en la “Lamparita” encontró un nuevo hogar. El cuadro minero es sublíder de Tercera A, viene de golear 3-0 a Chimbarongo y el “Seba” marcó dos golazos.

El volante comentó que “teníamos esa espinita de nuestra primera derrota, aunque sabíamos que Aguará sería difícil, tiene una cancha pesada y entendíamos que se echarían atrás. Sacamos lecciones de ese partido y ante Chimbarongo fuimos superiores, sabíamos qué hacer”.

Marcó el primer gol con un tiro a la entrada del área y cuenta que “me emocioné mucho, fueron varios sentimientos juntos. Pensé en mi familia... Tomé decisiones por ellos, conversando con ellos. Quise venir acá para darle una alegría a la gente, tengo familiares con historia en el club y yo también quiero hacerla”.

El contención narró que “mi ídolo de chico es mi primo, el Pancho Castillo, jugadorazo. Él estuvo en el equipo que subió a Primera, mi tío también jugó acá. Yo soy de Coronel y entiendo que acá te pones esta camiseta y tienes que dar la vida”.

Después marcó Neira y Torres cerró la tarea con una patada de karate que hizo explotar el estadio. “En esa jugada le digo a Luco que se la tire al Johan (Munives) porque sé cómo la protege y me podía quedar. La ganó, me la dejó en el aire y pensé: ‘esta es la mía’. Le pegué con el corazón y se metió en un ángulo”, relató.

“No quería irme”

Se le ve con mucha confianza y señala que “el Tiburón me dijo que no quería que fuera tan 6, que acá me necesitaba más de mixto, más suelto porque me veía buena llegada. Siempre he sido bien agresivo para jugar, pero estoy buscando harto el arco, llegar en algún cabezazo”.

Se identifica mucho con este equipo y señala que “tenemos buenos jugadores, pero si te fijas somos todos de historias parecidas, a ninguno le ha tocado fácil.



FOTO: LOTA SCHWAGER

Sebastián Torres explicó su salida del “León” y lo que costó superarlo, pero el coronelino se hace fuerte en la “Lamparita”, donde acaba de marcar un doblete, incluyendo un golazo con patada de karateca.

Muchos jugamos profesional, pero nos tocó dar otra vez la vuelta larga, pelarnos el lomo para volver ahí. A Hermosilla lo conocía de Huachipato, a Castagnoli como rival... A varios. Somos todos de harto esfuerzo”.

A algunos les sorprendió su salida de D. Concepción. Al respecto, confesó que “decisión mía no fue.

Por mí, yo me quedaba sí o sí, pero es cosa de gustos. Siempre tuve contrato por un año y no llegamos a acuerdo porque no era del gusto del técnico. El fútbol es así no más. No podía estar ahí obligando a nadie”.

Pero le costó aceptar ese no. “Fue muy difícil partir. Estuve ahí cuando hubo que salvar el descenso y después para subir y creo que

siempre aporté lo mío. Hice goles, entregué todo. La gente todavía me para en la calle, me tira buena onda, me pide fotos. Concepción me dio todo y siempre estaré agradecido de su hinchada. Creo que me ganó su cariño con mi juego y es porque me identifico con el esfuerzo que hace el hincha por estar”.

Tiene 23 años y advierte que “estamos en una serie muy competitiva. Acá hay muy buenos jugadores y muchos podrían jugar perfectamente en el profesional. Vamos segundos, a un punto de Malleco, y ahora habrá que sumar en Mejillones”.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Deportes



FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

AMBOS PENSANDO EN ZONA DE LIGUILLA

Acereras encaran al sublíder y UdeC busca oxígeno en El Morro

Paulo Inostroza paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Viven realidades muy distintas, pero siguen soñando con el mismo objetivo. Huachipato femenino visitará esta tarde a la poderosa Universidad de Chile en el estadio Santiago Bueras (15 horas), mientras que la UdeC necesita levantar cabeza y sumar puntos con urgencia. Enfrente tendrá a un rival directo, como Palestino, esta tarde (15 horas) en El Morro.

Las acereras vienen de dar el golpe, superando por la cuenta mínima a un Coquimbo que solo había perdido un partido en la temporada. Fue con penal ejecutado por Viviana Torres y ahora nuevamente tendrán del otro lado al sublíder de turno. La "U", que este año solo cayó en el clásico contra Colo Colo, viene de vencer a la UC con solitario gol de Valentina Navarrete.

Las siderúrgicas -que aún tienen un partido pendiente contra el Morning- se asientan en el séptimo puesto, con 5 encuentros ganados y 5 perdidos, a 2 fechas de terminar la primera rueda, etapa que cerrarán este fin de semana

Huachipato femenino enfrentará otra vez a uno de los favoritos y puede afianzarse en la zona alta, mientras que las universitarias necesitan ganar luego de 7 fechas de sequía.

con el clásico frente a la UdeC.

Sus vecinas universitarias no lo pasan igual de bien y vienen de perder 10-0 a manos del imbatible Colo Colo, pero más allá de ese juego puntual y fuera de norma, las dirigidas por Marcelo Saavedra solo cuentan una victoria en 11 fechas. Fue el 1-0 a Audax a fines de marzo y, desde entonces, acumulan 5 derrotas y 2 empates.

Preocupante porque tienen 6 puntos en un torneo donde bajan los 2 últimos y, en este momento, uno sería Santiago Morning, que cuenta 4, pero un partido menos. El Campanil necesita sumar pronto para no sufrir más adelante.

Leonas al ataque

Deportes Concepción, en tanto,

vive su histórica primera campaña en el fútbol femenino Anfp y lo hace en la liga de ascenso, donde acaba de perder su invicto frente a Rangers (0-2). Después de 3 fechas sin ganar salieron momentáneamente de la zona de clasificación y deben recuperar su buen tranco.

Las Leonas visitarán esta tarde (15 horas) a Curicó en el complejo Raúl Narváez. Ambos equipos ya midieron destrezas en marzo y las lilas celebraron un 2-1 en Las Golondrinas. D. Concepción suma 10 puntos en un grupo peleadísimo que lidera Temuco con 14, seguido de O'Higgins con 13 y Rangers con 11. Avanzarán los dos mejores.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce contacto@diarioconcepcion.cl

Penquista Matías Ericerosó la corona en el campeonato J30 del Club de Tenis de Coquimbo

Otra notable actuación cumplió el tenista regional Matías Ericeros, esta vez en el campeonato J30 que se desarrolló en el Club de Tenis de Coquimbo y que es parte del ITF World Tennis Tour Juniors. En compañía de su habitual dupla, Simón Flores, el penquista se quedó con el subtítulo del dobles, tras caer en una peleada final ante el binomio de los brasileños, Rodrigo Filho y Pedro Buri, por parciales de 7-5, 0-6 y 10-7.

Puntos importantes para la raqueta perteneciente a las filas del Club de Tenis de Concepción, que venía de hacer finales también en el torneo ITF J60 de Trujillo y de levantar el título en el primer nacional de menores, disputado en el Parque Ecuador. Es así como Matías Ericeros junto a Flores continúan consolidándose como una de las duplas chilenas más prometedoras tras su paso por la gira Cosat 2025.

En la serie femenina, en tanto, el título se quedó en casa luego de la destacada actuación de la dupla nacional compuesta por Samantha Álvarez e Isidora Lisboa, quienes derrotaron a las brasileñas Ana Clara Britzki y Luna Guarda, con parciales de 6-1 y 6-4. Con este resultado, Lisboa y Álvarez sumaron su tercer título como pareja en el tour ITF, tras consagrarse anteriormente en los J30 de Talca y Los Leones.

Por su parte, en el single, también hubo buenas noticias

para el tenis nacional, con el campeonato de la misma Isidora Lisboa, que dio cuenta de su compañera de dobles, Samantha Álvarez, por 6-4 y 6-1, sumando así su primer título individual en el circuito ITF.

Tendencia que se mantuvo en la serie masculina, con el título del nacional Carlos Silva, que se impuso en un duro partido a León Achurra, por 4-6, 6-0 y 6-3, alzando también su primer trofeo de singles en el tour.

FOTO: MINDEP BIOBÍO.



CLASIFICADOS

JUDICIALES Y LEGALES

EXTRACTO

1° JUZGADO CIVIL DE CONCEPCIÓN, causa caratulada "NAVARRO/", Rol V-164-2024, sobre declaración de interdicción por causa de demencia. Por sentencia definitiva de fecha 17 de febrero de 2025 se declara la interdicción por demencia de MARÍA ANTONIETA SÁEZ JIMÉNEZ, cédula de identidad N°4.624.200-9, quedando privada definitivamente de la libre administración de sus bienes, designándose curadora general a EMA DEL CARMEN NAVARRO JIMÉNEZ, cédula de identidad N° 7.754.909-9, quedando eximida de la obligación de rendir fianza o caución y de confeccionar inventario solemne. La Secretaria(s).

CITACIONES

Primera citación. Por acuerdo del Directorio, cito a asamblea general ordinaria de socios del Instituto Chileno Británico de Cultura de Concepción, a celebrarse el 14 de junio de 2025, a las 18:30 horas en el Club Concepción, con el objeto de pronunciarse sobre la memoria, balance y estados de resultados, elegir al directorio y adoptar los demás acuerdos propios de una asamblea ordinaria.

A continuación se efectuará la reunión constitutiva del Directorio.

El Presidente.

Servicios

Santoral: Matías

EL TIEMPO

HOY **9/16**

MIÉRCOLES 7/15

JUEVES 8/14

VIERNES 11/14

SANTIAGO 8/19

RANCAGUA 7/16

TALCA 7/17

LOS ÁNGELES 8/16

CHILLÁN 9/18

TEMUCO 5/15

VALDIVIA 9/16

PTO. MONTT 9/14

RADIACIÓN UV

RIESGO	TIME*	ÍNDICE
■ extremo	10	11 o más
■ muy alto	25	8 a 10
■ alto	30	6 a 7
■ moderado	45	3 a 5
■ bajo	60 o más	0 a 2

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

NUESTRA REGIÓN



PLAZA DE LA INDEPENDENCIA
FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

TELÉFONOS

Ambulancias:	131	Inf. Toxicológica:	2- 635 3800
Bomberos:	132	V. Intrafamiliar:	800 220040
Carabineros:	133	Delitos Sexuales:	565 74 25
Investigaciones:	134	Defensa Civil:	697 16 70
Fono Drogas:	135	Fono VTR:	600 800 9000
Inf. Carabineros:	139	Fono Essbí:	600 33 11000
Fono Familia:	149	Fono CGE:	800 800 767

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Barrio Salud
• Barros Arana 541
[Atención durante las 24 horas]
Ahumada Cruz Verde
• Av. Juan Bosco 501 • Av. Roosevelt 1694
SAN PEDRO [Atención durante las 24 horas]
Ahumada
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)
CHIGUAYANTE
Andalú
• Fresia 38
TALCAHUANO (Atención durante las 24 horas)
Cruz Verde
• Av. Colón 300

NUESTRA CIUDAD Diario Concepción

¡ENVÍANOS TU FOTO!

Mándanos un registro de algún punto de la Región del BíoBío que quieras mostrar y aparece en la nueva sección Nuestra Ciudad de Diario Concepción

Formato horizontal contacto@diarioconcepcion.cl